

Fecha: 18-02-2026

Medio: El Ovalino

Supl.: El Ovalino

Tipo: Noticia general

Título: Economía rural sigue resentida pese a avances de controles sanitarios

Pág. : 2

Cm2: 631,0

VPE: \$ 723.770

Tiraje:

Lectoría:

1.500

4.500

Favorabilidad:  No Definida

EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA

# Economía rural sigue resentida pese a avances de controles sanitarios

MARTHA HECHERDORSF  
Monte Patria

La reciente actualización sanitaria confirmó una disminución de focos activos de mosca de la fruta en la Región de Coquimbo. Actualmente existen 11 campañas activas de erradicación, de las cuales ocho se concentran en Monte Patria, dos en Ovalle y una en La Serena, según informó el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG). Además, el organismo detalló que ya se han cerrado nueve campañas en la región, seis de ellas en Monte Patria, lo que refleja avances en el control de la plaga.

Desde que se detectó el primer ejemplar en marzo de 2025, en la localidad de Fundina, comuna de Río Hurtado, el SAG ha desplegado un operativo de gran magnitud: instalación de 7.008 trampas, más de 208 mil revisiones, 141 mil visitas en terreno y 421 mil kilos de fruta descargada como medida preventiva. A ello se suman 259.027 vehículos fiscalizados y 14.500 kilos de fruta interceptada en controles carreteros para evitar su propagación.

Estas cifras evidencian un trabajo intensivo en el plano sanitario. Sin embargo, desde Monte Patria la lectura es más cauta.

## UN ESCENARIO AGRÍCOLA CRÍTICO

El alcalde Cristian Herrera Peña sostuvo que la comuna enfrenta un panorama complejo, marcado por factores estructurales. "Hoy día tenemos una situación productiva agrícola crítica en la comuna. Se suman dos factores determinantes: el agua y la mosca de la fruta", señaló, agregando que más del 80% de la economía local depende de la agricultura.

La autoridad advirtió que, aunque el año pasado las precipitaciones permitieron sostener parte de la producción, existe incertidumbre respecto de la disponibilidad hídrica para la próxima temporada. "No sabemos cómo viene el año. Si llueve menos que el año pasado, se pone en riesgo la producción", indicó.

## FRUTA QUE CAMBIÓ DE DESTINO

En sectores como El Palqui, la situación dejó huellas concretas. Fidel Salinas, presidente del Sindicato de Pequeños Agricultores, explicó que la cuarentena en determinados radios impidió cosechas oportunas y obligó a modificar el destino comercial de la producción.



Ocho campañas activas mantiene el SAG en Monte Patria, donde productores aún resienten el impacto económico.

**Aunque el SAG reporta una disminución de focos y mantiene un amplio despliegue de campañas de erradicación de la mosca de la fruta en la región, agricultores y dirigentes advierten que, en la comuna, la recuperación productiva es desigual y que el impacto económico sigue siendo profundo. El alcalde, en tanto, reconoce un escenario agrícola crítico, marcado por la sequía y la alta dependencia de la actividad productiva.**

"HOY DÍA TENEMOS UNA SITUACIÓN PRODUCTIVA AGRÍCOLA CRÍTICA EN LA COMUNA. SE SUMAN DOS FACTORES DETERMINANTES: EL AGUA Y LA MOSCA DE LA FRUTA"

**CRISTIAN HERRERA PEÑA**  
ALCALDE DE MONTE PATRIA

"Ya hubo un daño. La fruta que estaba destinada a exportación terminó vendiéndose como fruta seca y eso no cubre los costos", afirmó.

Según detalló, la inversión realizada para cumplir estándares de exportación se vio afectada cuando la producción debió comercializarse en otros mercados a menor precio. "La inversión se hace para exportar y cuando cambia el destino del producto, el sistema económico completo se altera", agregó.

El impacto no fue solo comercial. También se tradujo en menor contratación de mano de obra y retrasos en los procesos productivos. "Si no se exporta, no se mueve el mismo volumen de trabajo", sostuvo.

## RECUPERACIÓN PARCIAL

En Tulahuén, el agricultor y dirigente Ricardo Villalobos reconoció que algunos rubros han comenzado a retomar actividad. "Sí se ha ido

recuperando", indicó, mencionando que parte de la uva pudo comercializarse, aunque a precios inferiores a los de temporadas anteriores.

No obstante, advirtió que la normalización no es homogénea. Incluso cuando se levantan restricciones, el traslado de fruta requiere certificaciones sanitarias, lo que mantiene cierta rigidez operativa. "Aunque lleguemos a zona libre, si quiero mover producción, necesito certificación. Igual seguimos un poco amarrados", explicó.

Villalobos también apuntó a dificultades en el acceso a apoyos financieros, señalando que las exigencias administrativas han aumentado en un contexto en que muchos pequeños agricultores operan con ingresos mínimos y escasa liquidez.

## EFFECTO EN LAS FAMILIAS

El impacto también se siente en el plano social. Ana Herrera, presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, sostuvo que la comunidad aún no percibe una recuperación clara. "No es como que la situación se esté superando. El dinero que antes circulaba en la producción agrícola hoy es mucho menor", señaló.

Para muchas familias rurales, la producción de una temporada representa el sustento anual. Cuando esa cadena se interrumpe o pierde valor, el efecto se arrastra durante meses.

## MÁS ALLÁ DEL CONTROL SANITARIO

El avance en el control de la mosca de la fruta es una señal positiva en términos técnicos. No obstante, dirigentes coinciden en que el cierre sanitario no equivale automáticamente a estabilidad económica.

En Monte Patria, la recuperación avanza, pero de forma desigual. Algunos productores logran reactivar ventas; otros aún enfrentan restricciones, menores precios o dificultades de financiamiento.

El desafío, coinciden desde el territorio, no es solo cerrar las campañas sanitarias, sino asegurar una recuperación económica real que permita estabilizar la producción, reactivar el empleo y devolver dinamismo a una comuna que ya arrastraba años de sequía. Porque si bien la mosca puede estar más controlada en las estadísticas, el mercado, el ingreso familiar y el trabajo agrícola no se recuperan al mismo ritmo que las cifras.